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CAMBIOS MUY IMPORTANTES EN EL CAMINO DEL NORTE 

Desde hace ya unos años, venimos augurando que el Camino de Santiago del 
Norte, …… much@s de l@s peregrin@s lo empezaran…. en Bilbao. 

Pero no nos hemos limitado a augurar y denunciar, cuando lo hemos hecho, 
ha sido, y muy especialmente reclamándoselo al Gobierno Vasco, incluso una 
de las veces, públicamente al propio Consejero de Turismo en los Cursos de 
Verano del Palacio de Miramar. 

El abandono al que nos han sometido las Instituciones, también denunciado 
en numerosísimas ocasiones, especialmente en cuanto que la acogida que 
estábamos dispensando a l@s peregrin@s era totalmente tercermundista, con 
albergues insalubres y peligrosos, dado el número de personas acogidas en 
condiciones lamentables, lo han podido apreciar personalmente…. pero no se 
ha puesto solución en cuanto a facilitarnos unos locales, incluso de temporada 
en los que poder improvisar la instalación de albergues. 

Muy especialmente este año, después de que por motivos ya conocidos nos 
viéramos obligados a cerrar los albergues de Donostia, Zarautz y Zumaia, 
agravado incluso con el cierre del albergue privado de Orio, por fallecimiento 
de Rosa Arruti, la afluencia de peregrin@s se ha visto muy mermada. 

El pasado año, para comprobarlo, un día de Agosto por la mañana vine 
andando de Orio a San Sebastián, es decir al revés, para cruzarme con l@s 
peregrin@s y contarlos y pasaron más de 250. Este año, cierto que a finales de 
Junio, hice el mismo recorrido y conté… 60 peregrin@s. 

L@s peregrin@s, en cuanto a albergues de Asociaciones,   han visto reducida 
la oferta a los de : Irun, Pasai Donibane (14 plazas)  y …. Deba.  Y en cuanto a 
públicos o privados: La Sirena en Donostia, que al ser utilizado por turistas, 
siempre está completo y el albergue privado de Getaria, el Kanpaia.  

Los precios, como es de suponer, especialmente en las localidades con playa, 
son a competir con los dispuestos a pagar por los turistas, por lo que en general 
no resultan asequibles o no están dispuestos a pagarlos  gran parte de los 
mismos. 
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Todos los días termino recibiendo correos electrónicos de l@s peregrin@s 
solicitando información sobre los albergues, especialmente de Asociaciones, 
es decir, de donativo que estén  abiertos. Les contesto los que pueden utilizar, 
los tres citados y  me contestan diciendo que …. no encuentran ninguno….. que 
baje de los 120€. 

Pasa incluso lo mismo en el Camino Vasco del Interior en cuanto a precios de 
Pensiones y Hoteles, pues ya el pasado año, estando en Zegama de 
Hospitalero, un peregrino Canario me dijo había pagado en Astigarraga 120€ 
en un hotel….  situado en un pabellón industrial de Astigarraga. 

Este año, acompañando a un grupo de peregrin@s de La Rioja, habían pagado 
70€ por una pensión en Astigarraga  y 90€ en un hotel de Tolosa ….. y eran 12 
las habitaciones reservadas. 

Parece ser, que son much@s l@s peregrin@s que duermen en el albergue de 
Irun ….  y seguidamente se trasladan en autobús o tren … a Bilbao, y también, 
los que hacen la etapa de Irun a Donostia ….. y desde aquí, saltan hasta Bilbao. 

Hace ya unos meses, leíamos en la prensa, como el Ayuntamiento de Bilbao 
había aprobado un presupuesto de más de 2 millones de euros, para restaurar 
un antiguo depósito de agua circular y, posiblemente histórico, para destinarlo 
a…. albergue de peregrinos. 

En otro artículo de este mismo Boletín con el título de “Hartos de mendigar” 
detallamos las decenas y decenas de peticiones, perfectamente 
documentadas que hemos realizado y, especialmente en el caso de Donostia, 
tanto al Gobierno Vasco, Diputación, Ayuntamiento de San Sebastián, 
Obispado, y  alguna parroquia, sin ningún resultado. 

Ciertamente, fuimos los Hospitaler@s Voluntari@s y los albergues de donativo 
los que marcamos la diferencia con otros recorridos y los que propiciamos la 
imparable aceptación del Camino de Santiago a todas las naciones del mundo 
y, en el los tiempos actuales, recorrido por una inmensa mayoría de turistas, 
por lo que, acaso es hora de que la iniciativa privada nos tome el relevo, 
cuando menos en el Camino del Norte.   
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ENTREVISTA A MERTXE FERNANDEZ Y JOSE COSTA 

Curiosamente, los dos habían  hecho el Camino de Santiago bastantes años 
antes de que ingresaran en la Asociación, en el caso de Mertxe, ya en 1.999 y 
en el de José en el 2002 la Vía de la Plata y, prácticamente desde entonces ya 
no han dejado de realizar distintos caminos casi todos los años y, en el caso de 
José, muy especialmente la Vía de la Plata. 

Empiezan también, junto con compañeros de Aula de la Experiencia de 
Actividades Culturales,  a participar activamente  en salidas senderistas que 
empiezan a organizar, pasando posterior, a ejercer ellos ya como guías de los 
grupos. 

Una vez se hacen socios. también, participaron en muchas de las salidas que 
organizaba la Asociación, incluso en la última  Marcha reivindicativa del 
Camino Vasco del Interior que de Irun a Haro organizamos en 2.011. 
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Y no sólo participaban en las 
distintas salidas, sino 
también en prácticamente 
todas las actividades que 
organiza la Asociación y, muy 
principalmente como 
Hospitaler@s en los distintos 
albergues que llevaba la 
Asociación, tanto en el 
Camino del Norte como en el 
Vasco del Interior, tales como 
los de Donostia  desde el 2012 al 2017, Beasain del 2012 al 2019 y Zarautz de 
2014 al 2019. 

Albergues que como todos sabemos, excepto el de Beasain, han sido de 
muchísimos peregrinos, en Donostia, bien en Jakintza o bien en Claret, con días 
de más de 100 peregrinos, acaso no muy peregrinos pero soportablemente 
correctos en cuanto a conformarse con lo poco que les podían ofrecer, si bien 
por la madrugada, en el caso de Jakintza, salían incluso por la ventana del 
primer piso que daba acceso a una escalera. 

Recuerdo un día en que estando yo de 
Hospitalero en Zarautz, me llegaron unos 
peregrinos a las 10 de la mañana, 
diciéndome que había salido a las 4 de la 
madrugada para coger sitio en Zarautz, le 
llamé a José y me dijo que a las 6 de la 
mañana, de 104 peregrinos que habían 
tenido, sólo quedaban 3 ciclistas. 

En cuanto a caminos, los han hecho 
prácticamente todos, muy especialmente 
desde el 2011, así, además del Francés, la 
Vía de la Plata, el Primitivo, el del Norte,  
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el de Invierno, el Interior 
Vasco, Portugués, Baztanés, 
el Salvador, Finisterre etc. 

Pero reconocen que el que 
les ha cautivado es la Vía de la 
Plata, que entre los dos 
sumarán más de treinta 
veces, prácticamente todos 
los años y, muchos de ellos en 
primavera y otoño, pues 

reconocen que en verano, por sus altas temperaturas resulta muy difícil de 
caminar, independientemente de que comiences a las 4 o 5 de la mañana, pues 
tienes unos tramos de muchos kilómetros sin absolutamente ningún pueblo, 
lo que te obliga a caminar muchas horas y a llevar el agua. 

La Vía de la Plata, les resulta, si bien reconocen que es dura y exigente, 
principalmente por el agua que tienes que acarrear, muy gratificante, pues a 
lo largo de los años y, parando en muchas ocasiones en los mismos pueblos, 
han terminado haciendo muchos amigos ….. a los que se sienten obligados a 
visitar …. todos los años e, incluso, en el Bar Camilo de Santiago tienen 
expuesta una foto suya. 

Lo anterior, no 
descarta en que se 
hayan visto obligados, 
ante la carencia de 
alojamiento en algu-
nos pequeños pue-
blos,  a dormir tanto 
en el Salón de Plenos 
como en los servicios, 
tener que atravesar 
pequeños riachuelos 
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por piedras y palés, con alguna caída al agua. 

Reconocen que en los primeros años tenían mucha incertidumbre en cuanto a 
los alojamientos y que hoy en día se alojan mayormente  en pensiones. 

En cuanto a su actividad como hospitaler@s en los distintos albergues de la 
Asociación en los que han estado, señalan acaso la gran diferencia de los que 
recorren el Camino del Norte, que más que peregrinos los consideran como 
turistas y, por el contrario, los del Camino Vasco del Interior, cuando menos 
tiene la intención de andar. 

Terminan indicándome, que están deseando de que llegue Septiembre, para 
hacer otro nuevo camino. 
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IN MEMORIAM JOSÉ IGNACIO DÍAZ 

Falleció en Logroño el 4 de Julio a los 69 años de edad. 

Cuando llegué a Santiago el año 1.984, le pregunté a D. Jaime García Rodríguez, 
por alguna persona de  localidades próximas a San Sebastián con la que 
pudiera contactar, dándome la referencia de José Ignacio, en aquellos tiempos 
párroco de Hervías (La Rioja). 

Ese mismo año, regresando de vacaciones y previa llamada, me presenté con 
Gema y los 4 hijos en Hervías, iniciando una amistad, que a raíz del Congreso 
de Jaca de 1.987 y constitución de la, posterior,  Federación Española de 
Asociaciones, con Ángel Luis Barreda de Presidente, yo de Secretario y José 
Ignacio de Director de la Revista Peregrino, se intensificó con cientos de 
reuniones en Santo Domingo de la Calzada, ya que en la práctica, la Federación 
éramos los tres, junto con Mayte Moreno, la única empleada, y Santo Domingo 
la sede de la Federación en un local que nos prestaba la Casa del Santo. 

Fue, precisamente en base a esa amistad, una vez estaba ya como párroco en 
Grañón, por la que a la petición de ayuda por José Ignacio, nos comprometimos 
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a, partiendo de una antigua vivienda y otras instalaciones en la Iglesia de 
Grañón a construir un albergue de peregrinos, obra que nos llevó de Febrero 
de 1.984 a Julio de 1.997. 

Ciertamente, la gran obra de José Ignacio, fue la de crear los Hospitaler@s 
Voluntari@s que tantísima repercusión ha tenido en el desarrollo del Camino 
de Santiago. 

Pero l@s futur@s Hospitaler@s, previa a su incorporación al albergue al que 
se l@s destinaba, asistían a un cursillo para prepararles y quitarles los miedos. 

Acaso, a otros niveles populares, sea más conocido como el cura de Grañón, 
albergue que, además de acogedor y austero, era un ejemplo para otros 
albergues del Camino y de la labor que en su condición de sacerdote podía 
desarrollar. 

Le supo dar al albergue un carácter muy especial, sin sello, no pidiendo la 
credencial, con colchonetas en lugar de camas o literas, con la caja abierta para 
los donativos que funcionaba en los dos sentidos “deja lo que puedas, toma lo 
que necesites”. 

Pero su labor en el albergue, desde el punto de vista pastoral, no se limitaba a 
la celebración de la misa por las tardes para los peregrinos, sino que propiciaba 
las cenas comunitarias con los peregrinos acogidos en el albergue, con lo que 
producia la comunicación entre los mismos, así como, dese el mismo albergue, 
pasar al coro de la Iglesia y con la iglesia en penumbra, y la imagen de Santiago 
del retablo iluminada, leer todos los nombres de los peregrinos que habían 
dormido en el albergue y que previsiblemente todavía estaban caminando.  

Una vez destinado a la Iglesia de Santiago El Real en Logroño, abrió otro 
albergue para peregrinos pero que también utilizaba para personas 
necesitadas en invierno. 

Los que hemos tenido la suerte de conocerle, sabemos de la inmensidad de su 
labor. Descanse en paz. 
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XXXVI JORNADAS JACOBEAS 

JUAN RAMÓN LLAVORI – PEREGRINATIO 

Jornada intensa y apretada la primera de ellas, ya que además de la magnífica 
conferencia que nos ofreció Juan Ramón Llavori, teníamos la Inauguración de 
su Exposición de Fotografías, en los locales casi anexos de MUNDO NUEVO y 
unos pintxos que, junto con un libro de fotografías de Llavori ofreció éste a los 
asistentes. 

Empezando el comentario con la conferencia, fue cercana y entrañable, ya que 
Juan Ramón nos comentó la serie de peripecias y anécdotas que han tenido 
sus, tanto intentos, como peregrinaciones. 

Nos comentó, como en  la 
primera, acaso por el afán de 
hacerla, terminó haciéndola a su 
entender demasiado rápida, por 
lo que terminó la misma, impa-
ciente por hacer la siguiente, 
prometiéndose hacerla en bas-
tantes más días y, más teniendo 
en cuenta que dada su condición 

de fotógrafo y llevar un equipo de fotografía que pesaba 6 Kgs., no le pudo 
sacar el rendimiento que había previsto. 

Efectivamente, las sucesivas las fue preparando mejor, si bien, en un par de 
ocasiones tuvo que dejarlas por 
distintos motivos que nos 
explicó. 

Fruto de las distintas realizadas 
son las magníficas fotografías 
expuestas, y la, también 
colección de anécdotas que nos 
ofreció y, que conectaron 
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perfectamente con los 
asistentes, muchos de los 
cuales en el coloquio, se 
identificaban con las 
mismas, ya que casi todos 
los que hemos hecho el 
Camino de Santiago, 
atesoramos una buena 
colección y, si además 
tienes la gracia de 
contarlas, terminó siendo 
una magnífica conferencia. 

Seguidamente, por ser más operativo ya que teníamos que desplazarnos unos 
metros hasta los locales de MUNDO NUEVO, se procedió a visitar la exposición 
que, además de mostrar unas espléndidas fotografías, estaba preparada con 
un gusto exquisito. 

El amigo Llavori, había traído una serie de ejemplares que llegaron para todos 
los asistentes de su precioso libro Peregrinatio, por el camino de la luz, que 
además de decenas de fotografías, nos ofrecen una serie de pensamientos y 
poesías sobre las mismas.  

Finalmente y, tenemos que agradecerle a Mari Pepa, que se encargó, tuvimos 
unos estupendos pintxos que hicieron las delicias de los asistentes. 

Por parte de la Asociación 
de Gipuzkoa, agradecer a 
D. Pablo y Mari Pepa, que
nos ceden su Iglesia de
Santiago y locales de
Mundo Nuevo y nos hacen
sentirnos como en nuestra
propia casa.
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XXXVI JORNADAS JACOBEAS 

FERNANDO IMAZ – PRESENTE Y FUTURO ASOCIACIÓN GIPUZKOA 

Llevamos ya muchos años lamentándonos y trabajando muy activamente por 
la falta de relevo generacional en la Asociación de Gipuzkoa y, por la 
impotencia de nuestras gestiones ante las instituciones solicitándoles locales, 
para instalar locales provisionales, incluso,  sólo para verano al estilo de los 
que hemos venido instalando en la Ikastola Jakintza, Ebro Etxea de Zarautz y 
Claret de Donostia. 

La charla, la centré 
fundamentalmente en el 
ingente número de 
peticiones que a lo largo de 
los últimos años hemos 
venido realizando a Insti-
tuciones, tanto al Gobierno 
Vasco, como al Ayunta-
miento de Donostia, Obis-
pado, y algún Ayunta-
miento en particular, 

solicitándoles locales en los que, incluso, improvisar un albergue de verano 
que, hasta los tiempos de la Covid, era la labor principal que la Asociación 
realizaba en favor de los peregrinos que recorren nuestros caminos. 

También en parte, respondía a alguna voz que últimamente se ha dejado oír, 
en cuanto al cierre de los albergues de Donostia, Zarautz y Zumaia y 
animándonos a que hagamos peticiones de locales. 

Esas voces, parecen desconocer, las peticiones que hemos realizado y que 
vienen detalladas incluso en un artículo que en este mismo Boletín publicamos 
“Hartos de mendigar”  

En la charla, sin cortarme lo más mínimo, ya que no nos debemos a nadie y, 
entendemos podemos hablar con total claridad, detallé una partida de ellas, 
ya que las que tenemos documentadas por escrito son NOVENTA Y CUATRO. 
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Otro problema que tenemos y no menos importante a la hora de hablar de 
futuro de la Asociación, es el del relevo generacional que, si bien es cierto y lo 
hemos podido constatar con una partida de Asociaciones con las que hemos 
intercambiado opiniones, en un problema generalizado. 

La falta de altas de socios nuevos es general y los contados de los últimos años, 
son jubilados al igual que nosotros. 

El pasado año tuvimos 22 fallecimientos de soci@s y, llevamos otros 39 de 
soci@s que han ejercido como Hospitaler@s. 

Aquellas salidas que organizábamos a recorrer los caminos e, incluso 
montañeras de autobús completo, ya no se volverán a repetir y, buena prueba 
es que en la 
reciente celebra-
ción de la Rome-
ría al Túnel de 
San Adrián, en la 
que invitamos a 
tod@s l@s soci-
@s a parti-cipar, 
que la Asociación 
contrata un auto-
bús que resulta 
gratuito para los 
participantes, así 
como el amaiketako, fueron 29 l@s asistentes, y no tod@s eran soci@s. 

Este mismo problema lo tiene también la Asociación de Haro que, incluso 
estaba pensando en cerrar el albergue de peregrinos y que nuestra Asociación 
se ha ofrecido a colaborar con hospitaler@s que llevaremos el mismo el mes 
de Septiembre. 

Seguiremos trabajando e intentando incorporar a miembros más jóvenes, pero 
la verdad, lo vemos muy difícil. 
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XXXVI JORNADAS JACOBEAS 

FERMÍN LOPETEGUI – CAMINO IGNACIANO, SIGUE LA FLECHA NARANJA 

En los últimos Boletines y termina con el presente, hemos venido publicando 
una serie de magníficos artículos sobre el Camino Ignaciano y reflexiones que 
su autor, Fermín Lopetegui nos ha ofrecido, acompañados de estimulantes 
fotografías de dicho camino. 

Teníamos mucho interés en que, además y de viva voz, nos explicara y 
pudiéramos preguntarle sobre dicho camino, ya que en su condición de primer 

peregrino del Ca-
mino Ignaciano 
que, además lo ha 
realizado una 
decena de veces, 
y muy especial-
mente por las 
diferencias con el 
Camino Santiago, 
del que también 
es un peregrino 
asiduo, y que 
incluso colabora 

con nuestra Asociación como Hospitalero. 

Entendíamos por dichos motivos, serían muy interesantes sus explicaciones 
como así resultó. 

Comenzó su conferencia situándonos en la figura de José Ignacio de Loyola, su 
juventud en la Corte, su participación en la defensa de Pamplona en la que 
resultó herido y, en parte fruto de las heridas sufridas y tiempo transcurrido 
en su sanación no completa, en su conversión, como resultado de las lecturas 
religiosas y biografías de Santos que, en principio por entretenerse, estuvo 
leyendo. 
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Pasó seguidamente a explicarnos la peregrinación que José Ignacio realiza a 
Monserrat con una serie muy amplia de detalles y anécdotas sobre la misma, 
así como el recorrido realizado y los pueblos y ciudades por los que pasó, 
ilustrado con diapositivas en las que se podía apreciar perfectamente el 
recorrido realizado en aquellos primeros años del siglo XVI y con los medios 
existentes que él, en su deseo de peregrinar, a la vez que realizaba y daba 
forma a sus Ejercicios Espirituales, quiso hacerlo de la forma más austera.  

En el coloquio posterior a su conferencia, casi la primera sorpresa que nos 
ofrece es la cantidad de extranjeros, principalmente americanos y australianos 
que realizan dicha peregrinación y, es justo la llamemos peregrinación y no 
camino, pues 
generalmente 
son jóvenes de 
universidades 
de Jesuitas que 
vienen incluso a 
realizar las eta-
pas que coin-
ciden en cuanto 
a días con los 
Ejercicios Espi-
rituales de San 
Ignacio. 

El coloquio estuvo muy animado, pues prácticamente todos los asistentes al 
mismo, conocíamos de oídas el Camino Ignaciano, pero resulta, casi diríamos 
que afortunadamente, bastante distinto del de Santiago, ya que albergues 
como los que conocemos, hay muy pocos, si bien ahora se está instalando 
alguno por algún pueblo, por lo que hay que utilizar los servicios de hospedaje 
y hostelería de los pueblos, por lo que resulta un camino caro, pero a la vez, 
evita los turistas baratos que han inundado nuestros albergues.  
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ROMERÍA TÚNEL SAN ADRIÁN 2.023 
El pasado 16 de Julio, con relativa 
anticipación sobre las fechas habituales, 
dado que por celebrarse Elecciones 
Generales el 23 de Julio, adelantamos un 
domingo sobre fechas anteriores la 
celebración de la Romería que, la verdad, es 
una pena que partiendo de todas las 
facilidades que procura la Asociación, no 
acudan más soci@s, para de verdad, disfrutar 
de una celebración entrañable. 

Dado que ya el pasado año, teníamos un@s 
soci@s que no podían o no les apetecía subir 
al túnel, también organizamos en Zalduendo 
el amaketako acostumbrado, perfectamente 
sentados, con mesas y a la sombra de una 

carpa que había instalado el Ayuntamiento, es decir, con respecto a la fiesta 
que celebramos en la campa, simplemente les faltó la triki-trixa. 

Los que estuvimos en la campa, al bajar a Zalduendo para comer, nos 
encontramos prácticamente a mesa puesta. 

Volviendo a la Romería, el tiempo nos acompañó y raramente nos supone un 
problema, especialmente cuando bajamos a Zalduendo, y disfrutamos de una 
temperatura muy cómoda para subir hasta el túnel que prácticamente son dos 

horas, por lo que en la campa, 
al no haber podido subir el 
cura por estar con ciática, no 
se celebró la misa y, pasamos 
rápidamente al amaiketako, 
que este año correspondía 
llevarlo a los alaveses y que 
estuvo muy bien. 
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Por supuesto también estaba 
un autobús de Bizkaia y una 
representación de La Rioja, 
concretamente la Asociación 
de Haro, por lo que al igual 
que en años anteriores, 
resultó como siempre un 
hermanamiento muy frater-
nal de las Asociaciones 
vascas y de Haro. 

La fiesta, estuvo muy bien y, especialmente las mujeres que son las que tienen 
mejor humor, aprovecharon para echarse unos bailes y kalejiras como se 
puede apreciar en las fotos. 

Después de la fiesta,  primero una ligera subida por terreno de Gipuzkoa, para 
en llegando a Álava, empezar a descender por unos caminos entre bosque 
maravillosos, hasta la plataforma de sondeos, donde nos esperaba el autobús 
para bajarnos a Zalduendo, si bien, algunos se animaron y bajaron andando. 

Es una pena, pues resulta una fiesta muy bonita y, si bien, hace unos años 
completábamos un autobús de 55 plazas, en el presente año sí esperábamos 
más asistencia, dado que el montar en autobús, pensamos que está al alcance 
de cualquiera, salvo que esté realmente impedido y, ahora al celebrar la fiesta 
también en Zalduondo, pensábamos medio lo completaríamos, pero nos 
quedamos a medias.   

Intentaremos el pró-
ximo año convencer a 
los escépticos de que  
Se lo pueden pasar  
Francamente bien. 
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REFLEXIONES Y COMENTARIOS. 
Aquí se recogen algunos de los lugares que en su momento 
significaron algo para mí en mis dos, uno de ida y otro de vuelta, 
primeros Caminos Ignacianos por distintos motivos. Unos explicados 
y otros que son tan profundos que es difícil de expresar pero que se 
recogen en la frase que los acompaña. 

FINAL 
CONTINUACIÓN. 
En cada persona reconozco un aspecto de mi, algo que aprender, 
algo que integrar... y el Camino te da todo lo que necesitas para 
cada día. Aceptando tanto el dolor como la alegría. Con encuentros 
mágicos y significativos.  

La Moreneta - Alcarrás 
Ante ella pasó la Vigilia San 
Ignacio después de renunciar a 
su vida anterior, desprenderse 
de sus ricas vestiduras y depo-
sitar sus armas de caballero a 
sus pies. Es la Moreneta, la 
Virgen de Montserrat. Todos 
conocemos la tradicional de su 
Santuario, pero a lo largo del 
Camino descubrimos que hay 
más. En Navarrete, en El Pilar, 
o como esta de Alcarrás.
Amistad, aventura, emociones,
retos, sueños, ilusiones, pero
también dolor, lágrimas y

desamores, todo eso es lo que tiene el Camino. Pero no lo dudes, 
apuesta por él. Será una de las mejores experiencias de tu vida. 
Despertar por la mañana, cerrar los ojos, dar gracias porque estás 
vivo, sentirte genial por estar bien de salud, y al momento poner 
todos tus contadores a cero: cero deseos, cero expectativas, cero 
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pensamientos, etc. Y a partir de ahí que todo lo que llegue ese día te 
sorprenda, y que vivas todo lo que recibas ese día como un 
maravilloso regalo... 

Una luz en el Camino -
Montserrat 
Ahora está empezando a 
amanecer. La luz está 
descubriendo la belleza 
de las cosas. Sin luz no 
habría belleza. Me gusta 
este momento en el que 
la luz y la vida van 
naciendo en silencio: la 
magia del amanecer. La 

niebla es una de las puertas de la magia. 
Revivir la vida en el Camino, el Camino de la vida. Recordar cómo 
personas entran y salen, se acercan y se alejan. Pensar en los pasos 
que nos quedan. Sentir el premio por el encuentro, le recompensa 
propia de tener alcanzado el objetivo.  

Cuando el Camino 
queda atrás – Sant 
Cristófol 
Estoy terminando el 
Camino y tengo la 
sensación de que ha 
pasado solo un minuto 
desde el día en que lo 
empecé a andar y al 
mismo tiempo tengo la 
sensación de llevar toda 

la vida en el Camino. Es como si en el Camino el tiempo no existiera, 
como si todo fuera a la vez instante presente y eternidad. 
Esto se está acabando. Tengo que pensar en positivo, he hecho algo 
importante, tengo suerte de haberlo realizado, a la vuelta no solo 
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está la vida normal, están las personas que me quieren y a las que 
quiero y estoy contento de poder verlas de nuevo y darlas un 
abrazo. 
El objetivo está a la vista 

- Manresa
Es bonito llegar al final. 
Al principio se trataba de 
un deseo que se ha con-
vertido en una realidad. 
La tarde huele a amistad, 
a miradas, a sonrisas, a 
luz y abrazos... Es una 
tarde maravillosa. Estoy 
tocando el techo de la 
felicidad. El Camino me ha ayudado a aprender a vivir con inten-
sidad cada momento. Lo importante no es llegar, sino caminar. 
Viaje terminado, camino realizado, he tenido días buenos y malos, al 
final solo queda lo bueno, aquella idea inicial de andar el camino se 
ha hecho realidad. Estoy contento pero hay algo que me dice que 
esto se ha terminado. 
El final del Camino – 
Manresa. 
Una cierta tristeza se 
aloja en mí, tendré que 
volver a los líos de cada 
día, pero también sé que 
sin el trabajo tampoco 
podría haber realizado el 
camino, es un mal nece-
sario para hacer cosas, 
todo cuesta dinero, nada se puede hacer de forma gratuita, por 
tanto, hay que trabajar para poder realizar otras cosas. 
Andar el Camino está de moda, y de ello se han encargado muy 
mucho  algunas  instituciones.  
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Sin peregrinos el Camino sería un sendero como otro cualquiera... 
Las cosas tienen muchas formas de nombrarlas; pero lo importante 
es sentirse bien. Luego le podemos llamar ambiente, buen rollo, 
magia, espiritualidad, energía positiva, amor, amistad, luz. Hay mil 
nombres para los entornos de la felicidad. 
Las personas que van al Camino aportan casi siempre lo mejor de sí 
mismas. 
Es la gente la que de verdad inunda de magia el Camino. Ese es el 
secreto del Camino: la GENTE. 

El Camino superó  ampliamente  mis expectativas y me 
ha dado todo aquello que necesitaba. 

FERMÍN LOPETEGUI.  
Peregrino Jacobeo e Ignaciano. 
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 FESTIVIDAD SANTIAGO 2.023 
El pasado 25 de Julio celebramos la Festividad de Santiago, esta vez en 
Beasain, concretamente en el Restaurante Dolarea del Complejo Igartza, 
además con la agradable sorpresa que yo había interpretado el menú mal, 
entendiendo que la comida era de dos primeros y dos segundos platos, a elegir 
uno de ellos, cuando la realidad fue de que eran cuatro los platos, además del 
postre, por lo que la comida, quedó espléndida, por lo que le felicité a Antonio 
Jarit que era el que se había encargado de la misma. 

Estuvo muy bien la fiesta, ya que además teníamos el comedor para nosotros 
solos, por lo que reinó gran ambiente, con la alegría de que asistieran socios 

que aún siendo bastante 
mayores y con más o menos 
dificultades se animaron, lo 
que representó una satis-
facción  para todos nosotros, 
el comprobar su cariño hacia 
nuestra Asociación. 

Propiamente con esta 
celebración, casi terminamos 
las actividades del Curso 

2022/2023, que afortunadamente hemos podido realizarlas todas, tales como 
las salidas a recorrer los caminos, hoy muy prudenciales y asequibles, las XXXVI 
Jornadas Jacobeas, la Romería al Túnel de San Adrián, quedando solamente la 
actividad de la acogida a los peregrinos en los  albergues de Pasai Donibane, 
Andoain, Beasain, Zegama, y nos hemos incorporado también en la ayuda a la 
Asociación de Haro en la gestión de su albergue durante el mes de Septiembre, 
ya que estaban bastante desanimados, pues toda la gestión del albergue recae 
en unos pocos y estaban a punto de dejar el albergue, y confiamos para el año 
próximo, con más tiempo para organizarnos, el ampliar la ayuda en cuanto a 
más hospitaler@s. 
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Tuvimos como es 
habitual, la imposición 
de Vieiras de Plata a l@s 
soci@s que durante el 
ejercicio anterior han 
realizado el camino y 
que se pueden ver en la 
foto que publicamos e, 
incluso, un Pin de Plata a 
una nueva Hospitalera. 

Como ya hemos seña-
lado, el ambiente fue 
estupendo y nos vimos con la agradabilísima sorpresa de que seis socias de las 
asistentes, maduritas, concretamente: Elena, Luisa, Maite,  Mari Carmen, 
Marivi  y Mertxe, se comprometieron y acordaron el realizar las seis el próximo 
año en primavera, la Ruta de la Plata, pero desde el principio, es decir desde 
Sevilla, los mil kilómetros de la misma, con lo que todos nos quedamos muy 
contestos del resultado de la Fiesta de Santiago. 
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HARTOS DE MENDIGAR 

GESTIONES Y PETICIONES ALBERGUE DE PEREGRINOS EN DONOSTIA 

Desde hace ya unos años teníamos intenciones de escribir este artículo, pero, 
acaso creyendo todavía en los “Reyes Magos” no deseábamos incomodar en 
exceso a las distintas Instituciones implicadas, ya que era superior nuestro 
deseo de alcanzar acuerdos que nos permitieran abrir albergues de peregrinos 
en la provincia de Gipuzkoa, pero la realidad es muy cruda y consideramos que 
hasta aquí hemos llegado. 

Nuestra Asociación de Gipuzkoa, al igual 
que otra media docena, se constituyó a raíz 
del I Congreso Internacional de 
Asociaciones Jacobeas celebrado en Jaca 
en Septiembre de 1.987 y, para Octubre, ya 
teníamos constituida y registrada nuestra 
Asociación. 

Rápidamente nos pusimos a trabajar y ya 
en Mayo de 1.988, después de un trabajo 
de investigación riguroso sobre el trazado, 
Ángel Ayesa y yo mismo, fuimos los 
primeros peregrinos del Camino del Norte, 
hasta entonces inexistente y que, incluso, 

cuando llegamos a Santiago procedentes de Irun, en la Catedral en principio 
nos negaron la Compostela, ya que consideraban que “no era Camino de 
Santiago”, y en el Ideal  Gallego publicaron la noticia por considerar  que 
habíamos utilizado un “camino inédito”. En 1.989, nuevamente Ángel Ayesa, 
junto a otro socio nuestro, Luis Miguel Toribio y Silvino Pascual, hicieron 
también por primera vez otro nuevo camino, el de La Vía de la Plata. 

Ese mismo año de 1.989, y también por primera vez,  yo en solitario realicé 
desde mi domicilio en San Sebastián, hasta Santiago el hoy denominado 
Camino Vasco del Interior por el Túnel de San Adrián. 
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El año de 1.991, nuestra Asociación de Gipuzkoa, instauró, también por 
primera vez en el Camino de Santiago, la modalidad de Hospitaler@s 
Voluntari@s que rotándose, atendían un albergue durante todo el verano, 
concretamente el de San Juan de Ortega en Burgos. 

Posterior pasamos a Santo Domingo de la Calzada, a Roncesvalles y otra 
docena de albergues del Camino Francés, ya que disponíamos de más de 50 
Hospitale@s 

También fue nuestra Asociación la primera en construir un albergue de 
peregrinos,  el de Grañón, a cuyo efecto fundamentalmente cuatro de 
nuestros socios, ampliados en varios más al final,   nos desplazábamos muchos 
fines de semana desde Febrero de 1994 hasta Julio de 1.997, dando por 
resultado el albergue más acogedor del 
camino en aquellos tiempos..  

Trataremos de resumir en lo posible, pero 
será un artículo bastante extenso, pues son 
decenas y decenas las gestiones y 
peticiones  que a lo largo de los casi últimos 
20 años hemos realizado. 

En absoluto pedíamos un local permanente 
y estable en el que instalar un albergue, pues 
a lo largo de los años nos habíamos 
acostumbrado a conformarnos con 
albergues de temporada estival, es decir, 
nos cedían un local, generalmente  de 
ikastolas y colegios durante sus vacaciones, 
en los meses de Julio y Agosto, un equipo de colaboradores de la Asociación 
de 15 o 20 personas, más dos camiones de mudanzas, cargábamos del local en 
que el año anterior habíamos conseguido permiso para que nos lo guardaran, 
en los camiones el material de literas, colchones, colchonetas hinchables, 
almohadas, centrifugadoras etc, lo llevábamos al local donde instalábamos el 
albergue provisional, y después de una limpieza y puesta a punto lo 
montábamos y a las 3 de la tarde estábamos ya recibiendo peregrinos. 
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Una vez llegado finales de Agosto, 
nuevamente realizar la misma operación a 
la inversa, desmontar todo el material, 
limpieza y, especialmente los colchones 
guardarlos en fundas para que pasaran el 
invierno, cargarlo en los camiones y 
transportarlo al lugar asignado, que muchas 
veces incluso era distinto del que lo 
habíamos recogido, pues lamentablemente 
a los propietarios de los locales les 
terminaba estorbando en todos los sitios. 

En Donostia en el 2006 empezamos en 
locales de la Policía Municipal en las nuevas 
instalaciones de Morlans, en un gran 

pabellón nos dejaban una esquina, amontonábamos el material y lo cubríamos 
con un gran plástico, pero cada año nos reducían el espacio llegando incluso a 
guardarlo en unas plazas de garaje en el sótano, lo que nos obligaba, ya que el 
camión de mudanzas no podía entrar por la altura, a subir y bajar el material 
en un ascensor   de personas (60 colchones, 30 literas dobles y todo el resto 
del material) trabajo ímprobo que teníamos que aceptar con resignación. 

El último año en que estuvimos sobre 2015, nos dijeron que en Agosto ya no 
podríamos guardarlo, por lo que rápidamente tuvimos que realizar numerosas 
gestiones para localizar un local pues el plazo era perentorio. 

Afortunadamente, conseguimos que el Gobierno Vasco nos cediera un local 
para el invierno en unos locales, creo que de Lanbide, que tenían en el Barrio 
de Intxaurrondo, donde los guardamos varios años, si bien, cuando recogíamos 
el material nos podíamos encontrar con que había habido algún escape de 
agua y teníamos diversos colchones estropeados y el material bastante sucio. 

También de estos locales nos tuvimos que marchar  en 2018 y por último nos 
dejaron guardarlos en el Palacio de Urdanibia en Hondarribia…. donde reposan 
por no tener ningún local en el que instalarlo… y si de aquí nos mandan de 
nuevo, mucho me temo que su destino final sea …. la basura o chatarra. 
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De hecho, con la crisis de 
refugiados de Ucrania, le 
ofrecimos todo el material 
por si lo necesitaba al 
Gobierno Vasco, también le 
hemos ofrecido material a 
la Federación de Asocia-
ciones. 

En el albergue que 
montábamos en Zarautz 
2008 en los locales del 
Ayuntamiento de Arte-Leku, aulas de pintura que en vacaciones nos cedían, 
también en los meses de Julio y Agosto y en las mismas condiciones de montaje 
y desmontaje al estilo de los feriantes, tuvimos más suerte, ya que el local en 
que guardábamos el material durante el invierno, estaba en una especie de 
garaje, “la gatera” en el jardín de la  finca, por lo que ya no utilizábamos 
camiones de mudanzas, sino que terminábamos trasladando todo el material 
a mano, y así hasta el 2019 en que nos avisaron que por problemas 
estructurales del edificio, finalmente sería el 2020 el último año, pero que por 
la pandemia ya no pudimos utilizar. 

A primeros del 2021 nos avisaron que teníamos que retirar el material y 
pensando en un nuevo proyecto en el Albergue de Zumaia, lo trasladamos allí, 
pero ya el pasado año, el Ayuntamiento de Zumaia nos avisó de que las obras 
del conjunto del Convento San José eran de comenzar y que nos teníamos que 
llevar el material, como así lo hicimos…. nuevamente al Palacio Urdanibia de 
Hondarribía… ¿hasta cuando?. 

Cuando el año 2016 nos cedieron en el Convento San José de Zumaia la planta 
de las celdas de las monjas, con habitaciones y para 6 meses… no nos lo 
podíamos creer, ya que instalamos el albergue en Abril y lo cerramos en 
Octubre ….. cerrando la puerta …. y hasta el año próximo, sin ningún tipo de 
mudanza. 

No obstante todo lo anterior, tenemos la gran satisfacción de haber acogido 
durante los años  que instalamos albergues en las anteriores condiciones 
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detallas, en Donostia (Jakintza y Claret) a 30.654 peregrinos, en Zarautz a 
30.277 y en Zumaia a 15.797 y, todo hay que decirlo, nuestra Asociación en 
los 4 últimos años que gestionó los albergues, entregó como donativo a 
diversas Asociaciones sin ánimo de lucro, la cantidad de 90.000€. 

Decimos nuestra Asociación, pero debemos de reconocer que ha sido gracias 
y contando con la impagable labor de nuestr@s hospitaler@s.   

Llevamos casi veinte años  con nuestras peticiones de un local para instalar un 
albergue de peregrinos en Donostia, además de haber aprovechado las 
numerosas entrevistas que en los medios de comunicación nos han realizado 
para reivindicar y reiterar nuestras peticiones.  

Trataremos de una forma ordenada y cronológica de detallar cuando menos 
las que tenemos documentadas. 

01) Año 2004, meced a gestiones
de Demetrio Grijalba conse-
guimos albergue en una villa
fuera de ordenación en Irun

02) Año 2004, merced a
gestiones de José Mª Izaga,
conseguimos pequeño albergue
en instalaciones de Cruz Roja en
Deba

03) Certificación del Secretario del Ayuntamiento de Donostia de fecha
31.5.2005 por la que el  Pleno del Ayuntamiento aprueba “Declaración
Institucional en relación con el Camino de Santiago”, en la que además de
reconocer la necesidad de un albergue, el equipo de gobierno se compromete
a ”habilitar un albergue de peregrinos adecuado a las necesidades de los
mismos dentro de lo que es la ruta  propia que realiza el peregrino…”, pintar
flechas amarillas, señalizar la Ciudad y cita concretamente el edificio del
funicular de Igeldo. Anteriormente habíamos tenido reuniones con concejales
de EA sobre entre otros la posibilidad del local del funicular.

04) Año 2006, Conseguimos nos presten durante el verano instalaciones y sala
de sicomotricidad en Ikastola Jakintza para instalación albergue.
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05) Año 2008, merced gestiones Jesús Olaizola  y Paco Albizu, conseguimos nos 
cedan para verano instalaciones en Ebro Etxea de Zarautz para instalar
albergue

06) Entrevista con Peio el 8.7.2009 sobre acogida a peregrinos en Bungalows
municipales en el Monte Ulia.

07) Año 2010, merced gestiones de Xatur Telletxea, conseguimos precioso
albergue completamente instalado en Ermita Santa Ana de Pasajes de San
Juan, con apertura durante 6 meses.

08) Año 2010, merced gestiones  de Paco Arnaiz, Félix Ramirez de Alda, e
Ignacio Telleria , conseguimos nos cedan en Andoain local para instalar un
albergue que abrimos durante todo el año.

09) Año 2011, merced gestiones de Antonio
Jarit y la imprescindible colaboración de Patxi
Plazaola, el Ayuntamiento de Beasain nos
cede para utilizar todo el año albergue de
peregrinos completamente instalado en
Beasain, en el Complejo Igartza.

10) Diciembre 2013, en Revista Peregrino nº
91 con motivo XXV Aniversario de primeros
peregrinos por el Camino del Norte,
reclamamos albergues estables para dicho
camino.

11) Solicitud al Ayuntamiento de Donostia de
fecha 15.9.14 sección de Patrimonio sobre local para 20/30 plazas todo el año
y complementado con Jakintza en verano.

12) Sobre el mes de diciembre de 2014 tuvimos una reunión con Asier Jaka y
otro concejal sobre el proyecto “Por un Camino de Santiago más limpio y
saludable” dentro de la Capitalidad de Donostia 2016 y sobre un local para
albergue, recordándoles nuestro escrito del 15.9.14, nos contestan que el
estudio de peticiones de locales por parte de asociaciones se ha hecho
recientemente y que hasta la próxima reunión no podrán contestarnos.
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13) Escrito al Sr. Obispo de fecha 25.2.15 solicitándole un local para albergue
de 20/40 plazas (además y con anterioridad hemos mantenido entrevistas
personales, pero dado no han dado resultado planteamos nuevamente por
escrito). Explicamos en el escrito el recorrido del camino a los efectos de
posibles ubicaciones

14) Contestación a correo Sr. Obispo sobre petición a los Padres Claretianos
con respecto a albergue en Corazón de María de San Sebastián.

15) Correo al Sr. Obispo de fecha 8.3.15, contestando a otro anterior suyo
sobre posible albergue en Ategorrieta, al que le respondemos queda bastante
desplazado con respecto al camino  y proponiéndole otras ubicaciones
(Corazón de María, San Ignacio, Franciscanos, Siervas de Jesús, Iglesia Antiguo,

Esclavas etc. 

16) Correo contestando a otro del Sr.
Obispo de fecha 6.3.15, le comentamos
que por supuesto cederíamos una parte
muy importante del donativo
(descontados gastos), al centro que nos
ceda el local.

17) Correo al Sr. Obispo del 24.3.2015
sobre posibilidad albergue en Sagrada
Familia.

18) Correo del 6.5.15 por el que el  Obispo
me facilita el teléfono de una de las
personas que han alquilado Reparadoras
de Donostia, pero me pide no diga que me

lo ha facilitado él. 

19) Correo 6.5.2015 al Sr. Obispo sobre Convento Reparadoras de Donostia
contestando a otro suyo sobre contacto con arrendadores.
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20) Correo del 24.6.2015  a
Anders arrendador de
Reparadoras sobre visita
realizada in situ y posibilidades
de albergue.

21) Escrito al Alcalde del
Ayuntamiento de Donostia de
fecha 29.6.15 solicitándolo
local para albergue y para
guardar literas, ya que nos han
“despachado” del pabellón municipal donde las guardábamos.

22) Correo a Mª José Arostegi de Patrimonio del Gobierno Vasco del 20.7.15
sobre albergue de peregrinos y concretamente sobre el local del funicular del
Monte Igeldo, ya que tenemos noticias se podría ahora instalar el albergue,
una vez solucionados los problemas anteriormente  existentes.

23) Correo del 20.7.2015 a MJ Arostegui acompañándole artículo  Peregrino
sobre XXV Años de Hospitalidad de nuestra Asociación y Certificación
Ayuntamiento Donostia de 31.5. 2005.

24) Correo a Iñaki Gurrutxaga, Jefe de Gabinete del Alcalde de Donostia de
fecha 22.7.15 confirmando entrevista personal y reenviando correo enviado al
GV el 20.7.15. por el que les solicitamos local para albergue.

25) Correo a Iñaki Gurrutxaga de fecha 28.7.15, en el que le explicamos las
necesidades de local para albergue y reclamándole  local ya que Jakintza no
reúne condiciones.

26) Correo a Mª José Arostegi del 3.8.15 sobre local albergue, Ikastola Jakintza
etc. (anteriormente habíamos estado visitando el albergue de Jakintza con ella 
y en otra ocasión con Imanol Agote, director de Patrimonio del Gobierno
Vasco), en el que le recordamos que el local de Jakintza tal y como han podido
comprobar no reúne condiciones, y que además la ikastola, nos podría si
quisiera, ceder más espacios.
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27) Visitamos al párroco del Corazón de María, solicitándole algún local de la
parroquia, a lo que nos responde que no tienen.

28) Entrevista con el Sr. Obispo para que solicite al Corazón de María, algún
local y, al tiempo nos contesta ha realizado la gestión pero que la decisión
depende de Roma.

29) Correo del 3.8.15 a MJ Arostegi del GV, indicándole que la situación es
insostenible.

30) Contesta que está de acuerdo, que es insostenible y que la solución es un
albergue estable, que comentará con su Director y con el Viceconsejero.

31) Correo a Iñaki Gurrutxaga, Jefe de Gabinete del Ayuntamiento de Donostia 
de fecha 3.8.15, contestando a otro suyo en 
el que nos pide le señalemos posibles 
ubicaciones de albergues y le acompañamos 
correo del 3.8.15 enviado a MJ Arostegi del 
GV. 

32) Correo a Mª José Arostegi de fecha 8.8.15 
comentándole la próxima reunión con Miren
Azkarate e Imanol Agote, y, además,
pidiéndole convoque el GV una reunión con
Diputación, Ayuntamientos, Obispado etc.,
ya que la situación es insostenible y que los
problemas de seguridad son excesivos
supuesto una evacuación precipitada.

33) Conseguimos Imanol Agote visite Jakintza y compruebe personalmente
condiciones del albergue, especialmente en cuanto a espacio y ventilación.

34) Correo a Imanol Agote el 16.8.2015 exponiendo problemas y
acompañando documentación sobre situación.

35) Reunión en el Ayuntamiento de Donostia el 14.9.15 con Miren Azkarate,
Imanol Agote y Fernando Imaz que estaba confirmada desde 2 meses antes,
pero que por un “error de agenda” de Miren Azkarate, nos saluda y en 5
minutos se termina, sin poder exponer prácticamente nada, pero
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entregándole documenta-
ción, y por supuesto no 
convocando nueva reu-
nión para tratar los temas 
que estaban previstos. 

36) Correo a Iñaki
Gurrutxaga Jefe Relac-
iones Públicas del Alcalde
del 15.9.2015 comentán-
dole la reunión con Miren
Azkarate que no nos dedicó tiempo y exponiendo los problemas que tenemos.

37) Correo a MJ Arostegui del 15.9.2015, comentándole reunión con Miren
Azkarate que nos dejó plantados y  muy fríos.

38) Escrito al Ayuntamiento de Donostia (atención Miren Azkarate) sobre
entrevista y petición de local, haciéndole ver que el albergue de Jakintza no
reúne condiciones y haciendo historia de nuestras peticiones al Ayuntamiento, 
acompañándolo de estadísticas etc.

39) Escrito al GV (atención Imanol Agote) del 23.9.2015 sobre entrevista en
Ayuntamiento Donostia con Miren Azkarate, y frustración, ya que habíamos
confiado en alguna solución, explicándole que ahora que está el PNV en todas
las instituciones, no pueden alegar problemas entre partidos y reiterándole
nuestros problemas con el albergue.

40) Artículo Revista Peregrino “Cuando aprenderemos” sobre problemas en
los albergues y entidades que tendrían que solucionarlos.

41) Correo a Mª José Arostegi de fecha 10.10.15 acompañando artículo
Peregrino “Cuando aprenderemos”

42) Correo al Sr. Obispo de fecha 11.10.15 acompañando artículo Revista
Peregrino, y comentándole deberíamos de tener una reunión GV, Diputación,
Ayuntamiento e Iglesia, acompañándole estadísticas.

43) Correo del 11.10.2015 a Iñaki Gurrutxaga exponiendo situación y
acompañando copia artículo del Diario Vasco  sobre local para albergue.
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44) Correo al Sr. Obispo del 11.10.2015 exponiéndole situación desesperada y
que trate de forzar reunión con Ayuntamiento, Gobierno Vasco etc.

45) Correo al Sr. Obispo de fecha 12.10.15 sobre Hostel en Reparadoras y
gestiones que hemos realizado con los hosteleros que instalarán el Hostel.

46) Le llamo por teléfono al responsable del futuro  Hostel y resulta ser amigo
íntimo de un sobrino mío, incluso haber vivido en casa de mi hermana, nos
reunimos, les aconsejo pequeñas obras a realizar para instalar unas literas para 
peregrinos, pero no termina resultando factible.

47) El Obispo me insiste en que les solicitemos la cripta en la que han instalado
una discoteca que, incluso se oye desde la Iglesia.

48) Editorial del Boletín sobre “Situación IN-SOS-TE-NI-BLE”

49) Correo del 10.10.2015 a MJ
Arostegi acompañándole
editorial “Situación IN-SOS-TE-
NI-BLE.

50) Correo del 11.10.2015 a
Iñaki Gurrutxaga acompañando
editorial “Situación
insostenible”

51) Correo al Sr. Obispo del
11.10.2015 acompañándole editorial sobre “situación insostenible” 

52) Correo al Sr. Obispo del 12.10.2015 sobre Hostel en Reparadoras y otra
serie de problemas

53)Correo del Sr. Obispo del 13.10.2015 indicando que ve poca motivación en
medios eclesiales y que los Claretianos le han dado calabazas.

54) Cruce de correos con el albergue Igerain de Zarautz de la Diputación ya que 
no aceptan peregrinos.

55) Correo a Izaskun de Igerain del 21.10.2015 , ya que las condiciones que
imponen son muy complicadas para los peregrinos y proponiéndole les
avisaríamos nosotros.
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56) Correo a MJ Arostegi del 21.10.2015 proponiéndole trate de implicar a la
Diputación sobre albergue de Igerain.

57) Correo a Mª José Arostegi de fecha 29.10.15 sobre  comentario que Imanol
Agote me había hecho en el sentido de que podría  haber posibilidades en los
locales de la  Cofradía de Pescadores y de la lonja del portaviones del muelle
de Donostia

58) Correo de dos páginas  a Mª José Arostegi de fecha 6.12.15 sobre los
problemas de los albergues

59) Correo a Mª José Arostegi de fecha 3.1.16 sobre reunión con hospitaleros
y posibilidades locales Cofradía, portaviones, funicular Igeldo etc.

60) Conseguimos que el Ayuntamiento de Zumaia para el 2016 nos ceda las
instalaciones del Convento
San José donde aprovechamos
las celdas de las monjas para
instalar albergue, con
maravilloso jardín.

61) Correo a Imanol Agote de
fecha 21.1.16 sobre albergue
en Seminario y pidiéndole
noticias para reunión del 30 de
enero con hospitaleros.

62) Correo a Imanol Agote de fecha 1.2.16 sobre artículo periódico DV sobre
posibles utilizaciones edificio portaviones, ninguna de ellas albergue.

63) Correo del 1.2.2016 a Iñaki Gurrutxaga sobre correo remitido a Imanol
Agote y sobre el edificio portaviones del muelle.

64) Correo a Iñaki Gurrutxaga de fecha 15.2.16 sobre albergue en Jakintza,
ampliando espacios y albergue en Casa rectoral Igeldo.
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65) Reunión en Igeldo con
miembro Gestora en la
que me indica que el
párroco lo que desea es
que le arreglen la casa y
un local, pero no para
posible albergue.

66) Reunión con el Sr.
Obispo al que le pedimos
solicite al Convento de las
Clarisas de Zarautz, un

espacio para que instalemos un albergue. 

67) Gestión en Monte Ulia posibilidad compatibilizar Centro Interpretación con 
albergue peregrinos.

68) Correos cruzados del mes de Marzo en relación con el posible albergue del
Seminario y sus problemas y con Patxi Plazaola.

69) Artículo del 6.3.2016 sobre “Cuando aprenderemos” exponiendo
problemas de los albergues.

70) Sobre finales de Mayo, primeros de Junio al igual que años anteriores, nos
acercamos a la Ikastola Jakintza, para comentarles la apertura un año más del
albergue y, nos encontramos que por unas obras en la sala que utilizamos
como albergue, no podremos instalarlo. Les manifestamos nuestra sorpresa y
problema y les solicitamos otra sala pero no es posible.

71) Ese mismo día, nos ponemos en contacto con Iñaki Gurrutxaga del
Ayuntamiento de Donostia y con Imanol Agote del Gobierno Vasco, solicitando
provisionalmente para ese año un local y les apuntamos unos cuantos
institutos existentes en Gros, pero no conseguimos nada.

72) Tenemos la suerte de que tanto el Diario Vasco como la Televisión local
nos den cobertura con el tema y conseguimos que, incluso se ofrezcan a
solucionarlo los Claretianos del Corazón de María de San Sebastián, con lo que
sin mayores problemas podemos instalar el albergue, en el que estamos hasta
el 2018 inclusive.
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73) También por esas fechas, llegamos a un acuerdo con el Ayuntamiento de
Zumaia para instalar un magnífico albergue en las celdas de las monjas  en el
Convento de San José, incluido su espléndido jardín.

74) Correo del 6.6.2016 a redactor Diario Vasco sobre nuestro problema con
los albergues.

75) Correo del 28.6.2016 a Ernesto Gasco Concejal del Ayuntamiento
acompañándole numerosa documentación y problema del albergue.

76) Correo del 6.6.2016 a MJ Arostegi sobre posibles edificios a utilizar en el
Barrio de Gros como albergues con plano de la Ciudad y ubicación.

77) Reunión en Seminario con Vicario diócesis, en la que después de múltiples
explicaciones sobre nuestras actividades, el Vicario nos dice ha estado en el
Albergue de Deba
preguntando el costo por
peregrino y que a la vista del
mismo estima que en el
Seminario ascendería a 10€,
haber quién se los garantiza,
le decimos que nosotros
funcionamos con donativo y
que se pueden quedar con la
totalidad a lo que nos dice…
que tiene un funeral y se marcha.

78) Correo del 30.7.2016 a MJ Arostegi sobre el posible albergue del Seminario
en base a la reunión mantenida con Vicario y arquitecto y proponiéndole visita
al Seminario.

79) El presupuesto del arquitecto para el Seminario asciendo a 765.119,66€, a
los que hay que sumar la escalera exterior metálica de 9 pisos de salida de
emergencia y el Convenio que tendría que formalizar el Gobierno Vasco con el
Seminario por la utilización durante al menos 25 años y cantidad que tendría
que abonar el Gobierno Vasco como compensación.

80) A la vista de las cifras que superarían por mucho varios  millones de euros,
realizo una serie de gestiones buscando locales en las calles General Echague,
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Euskalherria y General Jauregi, de Donostia sobre 500.000€, que le paso al 
Gobierno Vasco indicándoles que resultaría muchísimo más económico 
invertir y, además, en un local de su propiedad y no como inquilinos. 

81) El Gobierno Vasco me contesta que más que comprar, están para vender
locales.

82) Correo del 23.8,2016 al Obispo Munilla, comentándole los albergues que
llevamos y pidiéndole haga gestiones con las Clarisas de Zarautz, ya que tienen
intenciones de dejar el convento.

83) En enero de 2017, colaboramos con particular de Igeldo, ya que quieren
instalar un albergue privado para peregrinos.

84) También con otro particular que desea instalar otro albergue en Ulia, nos
entrevistamos en el Ayuntamiento de Donostia con responsables y, por fin
terminan comentándonos que no se ajusta al Plan Especial de Ulia.

85) Para la reunión a celebrar en Vitoria el 26.1.2018 con el Gobierno Vasco,
les proponemos una serie de temas sobre albergues, que no terminan de
cuajar.

86) El 12.10.2018 enviamos al
Gobierno Vasco correo con artículo
que se publicará en la Revista
Peregrino sobre el Albergue de
Claret.

87) Conseguimos que el Diario Vasco
del 23.5.2019 publique un extenso
artículo titulado “Donostia se queda
sin albergue”

88) En Enero de 2020, visita Paco
Martínez, pues parece puede haber
posibilidades de instalar un
albergue,  en  el Convento de
Kristobaldegi, junto a cárcel de
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Martutene, pero resulta que está 
en un estado deplorable. 

89) El 7.2.2020 nos comunica el
Ayuntamiento de Zarautz que por
problemas del edificio no
podremos instalar el Albergue en
Ebro Etxea. Merced a la Gestión
de Paco Albizu, conseguimos nos
permitan utilizarlo por última vez
ese año, pero llega la pandemia.

90) El 7.2.2020 enviamos correo a Amaia Goikoetxea sobre albergue de
Zarautz.

91) Aparece noticia en prensa de que Euskadi recibirá 5,5 millones de euros
para potenciar Cel Camino de Santiago ¿dónde están?

92) El 15 de Noviembre de 2.021, con membrete de la Fundación Camino de
Santiago del Norte, le escribimos al Ayuntamiento de Zarautz, pidiéndoles un
local de unos 150m2 para instalar un albergue en los locales que puedan tener
al otro lado de las vías de Euskotren, en una partida de casas que se están
construyendo. Nos contestan rápidamente, diciendo no tienen locales.

93) En Marzo de 2022, recibimos correo de responsable del Gobierno Vasco,
indicándonos que lleva “muchos años clamando en el desierto, que está muy
cansada y que no puede aportar más.

94) Además de las detalladas, hemos realizado otra serie de gestiones
personales de las que no tenemos documentos.

A la vista de lo anteriormente expuesto y las numerosísimas gestiones 
realizadas, si alguna Institución está interesada en que llevemos  algún 
albergue, estudiaremos su propuesta con el mayor interés, y pedimos 
disculpas a nuestr@s soci@s por la extensión y detalle del artículo, pero 
algunos han puesto en duda nuestro interés en gestionar albergues . 
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